

## 17 DE MARZO, 2020 PRIMERAS PLANAS



Reclaman adeudos a Pemex



Suspenden en CDMX eventos masivos por coronavirus



Inútil oxígeno de la Fed; el pánico hunde a Wall Street



Desde hoy, suspenden clases en 10 estados



Entre 6 y 10 mil pesos, la prueba del Covid-19 en hospitales privados



Le tocó a Brugada negociar cancelación del viacrucis



AMLO busca pacificar con la Iglesia Católica



'Remedio' de la Fed no para caos en mercados



Fiebre de mercados no baja por coronavirus



Espiral de temor en mercados supera salvavidas de la Fed



Se agudiza encierro; pandemia Covid-19 atrinchera al mundo



CDMX prohíbe eventos masivos



Pánico derrumba Wall Street y la economía china



El mayor desafío



Desplome de peso y crudo augura crisis



Dispuesto a hacerse la prueba del Covid-19



Estados no pierden tiempo, suspenden clases



Se suspenden los eventos públicos por coronavirus

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Entregan la Prepa 9 tras 4 meses de paro (Ovaciones, p. PP y 15)
- Se suma IPN a cierre de escuelas (Ovaciones, p. 4)
- Desarrolla IPN dispositivo para detectar influenza (Ovaciones, p. 8)
- La UAM-Lerma desarrolla un modelo educativo semipresencial (La Jornada, p. 34)
- Paran actividades UANM, Ibero, BUAP, Anáhuac, UP, Itam... (El Financiero, p. 32)
- Hoy eligen nuevo rector en la UACM; Tania Hogla Rodríguez encabeza la lista (La Jornada, p. 31)
- Dimiten cinco académicos de la Unison señalados por acoso (La Jornada, p. 28)

## SEP

- Aislamiento voluntario (Milenio, p. 6)
- Morena avala medidas de SEP por la pandemia (ContraRéplica, p. 6)

## SECTOR EDUCATIVO

- Gobernadores adelantan la suspensión de clases (24 Horas, p. 10)
- En caso de enfermedad, piden dejar a niños en casa (Excelsior, p. 7)
- Anuncian marcaje personal a escuelas sobre protocolos (La Prensa, p. 8)
- Urgen a capacitar en emociones a docentes (El Sol de México, p. 34)
- No estamos preparados para clases *online*: experto (ContraRéplica, p. PP y 7)
- Impulsan civismo en la educación básica (El Sol de México, p. 34)
- Sin escrituras el 30 por ciento de las escuelas (El Sol de México, p. 34)
- Piden más psicólogos para los centros USAER (El Sol de México, p. 34)

**OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	2	PP Y 15

## Entregan la Prepa 9 tras 4 meses de paro

# Entregan la Preparatoria 9 tras cuatro meses de paro

**POR PATRICIA RAMÍREZ**

Luego de cuatro meses de paro, las instalaciones de la Escuela Nacional Preparatoria plantel número 9, Pedro de Alba, fueron entregadas el pasado domingo, sin embargo las clases no reiniciarán este martes, como estaba contemplado, debido a las medidas extraordinarias decretadas por la pandemia de coronavirus Covid-19.

Además, las clases extramuros que se realizaban en la Colegio Latinoamericano de la Ciudad de México también serán suspendidas, debido a la crisis sanitaria que afecta al país, por lo que los alumnos de esta escuela permanecerán por lo menos un mes más sin clases, pues estas *son las primeras* provisiones de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El pasado 1 de febrero la rectoría de la UNAM anunció que la dirección general de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) y la dirección del plantel número 9, Pedro de Alba, convocaron a los profesores y alumnos de esa escuela a reanudar clases, a partir de las 7:00 horas del sábado dos de febrero, en las instalaciones del Colegio Latinoamericano de México, ubicado en la calle de Naranjo 151, colonia Santa María la Ribera.

Estas clases apenas duraron alrededor de cuarenta días y la llegada del Covid-19 vino a trastocar estas asignaturas, que fueron suspendidas indefinidamente, ahora por la enfermedad.

Los paristas por su lado decidieron entregar la mañana del domingo las instalaciones, aunque no se dio a conocer si fueron satisfechos todos los puntos del

pliego petitorio de los alumnos en paro, que giraban principalmente en torno a las denuncias de acoso y agresiones sexuales.

La suspensión de actividades comenzó el pasado 13 de noviembre luego de un gran número de denuncias de acoso sexual por parte de profesores principalmente.

A lo largo de los meses hubo intentos de padres de familia y alumnos inconformes por recuperar las instalaciones, lo que generó enfrentamientos y golpes en algunos casos, sin que se lograra la reapertura del plantel.

Ahora, no hay certeza de cuando reiniciarán las clases en esta escuela, debido a que la crisis del coronavirus vino a complicar aún más la situación ante la incertidumbre que tomará la epidemia y en tiempo que podría durar la suspensión de actividades.

**OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	4

## Se suma IPN a cierre de escuelas

De última hora, el Instituto Politécnico Nacional dio a conocer que a partir de este martes se suspenden las actividades académicas en todas sus instalaciones, a fin de sumarse a las medidas de autoconfinamiento para prevenir la transmisión del coronavirus Covid-19.

A través de sus redes sociales y página de internet, explicó que la prioridad es salvaguardar la seguridad de su comunidad, por lo que convocó a dar seguimiento a las recomendaciones de las autoridades.

"Estaremos dando el debido seguimiento a esta contingencia sanitaria y cualquier decisión se comunicará de manera oportuna a través de nuestros medios de comunicación oficiales", detalló.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	8

## Desarrolla IPN dispositivo para detectar influenza

POR PATRICIA RAMÍREZ

Un equipo multidisciplinario de científicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) trabaja en la creación de un dispositivo electrónico que utilizará nanomateriales y será capaz de detectar el Virus de la Influenza H1N1, para ofrecer una nueva alternativa de detección rápida y eficiente de esta enfermedad que se acentúa en la época invernal y ha afectado la salud de miles de personas en el mundo.

El científico del Centro de Nanociencias y Micro y Nanotecnología (CNMN-IPN), Jorge Roberto Vargas García, coordina un grupo de investigadores, quienes llevan a cabo el proyecto "Desarrollo Integral de un Sensor del Virus de la Influenza H1N1", a través del cual se busca crear un dispositivo para detectar de manera rápida esta enfermedad, que a partir de 2009 puso en alerta a las autoridades sanitarias de todo el orbe.

El investigador, egresado de la licenciatura y maestría en Metalurgia de la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas (Esique), con el doctorado en Ciencia de Materiales, efectuado en la Universidad de Tohoku (Japón) y con una vinculación académica con la Universidad Tecnológica de Wuhan (China), explicó que la primera etapa del proyecto es la modelación teórica de los cambios eléctricos que presentan diversos materiales nanométricos en contacto con el virus.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	34

# La UAM-Lerma desarrolla un modelo educativo semipresencial

## Preven que el proyecto X+ Jóvenes incrementará la matrícula

### DE LA REDACCIÓN

La Universidad Autónoma Metropolitana unidad Lerma (UAM-L) creó el programa X+ Jóvenes, iniciativa de modelo semipresencial para ampliar la oferta en la educación superior e incluso incrementar al doble la actual matrícula de este plantel, la cual está integrada por casi mil estudiantes de licenciatura.

La coordinadora del campus virtual de este plantel de la UAM, Blanca Silva López, explicó que el modelo está conformado en 40 por ciento por clases presenciales y el restante 60 por ciento en la modalidad virtual.

Al participar en el foro *Recursos virtuales para la enseñanza y aprendizaje en ciencias naturales e ingeniería*, la directiva señaló que este proyecto también daría a la UAM un sitio institucional de base de datos y archivos informáticos con acceso abierto, además de que disminuiría la deserción, mejorando así el egreso escolar para cumplir con el Plan de Desarrollo Institucional y el de cada sede universitaria.

Al presentar el programa de la unidad Lerma –el campus más reciente y más pequeño de los cinco

de la UAM–, la también profesora del departamento de sistemas de información y comunicación expuso que el objetivo es aprovechar al máximo la infraestructura tecnológica, los archivos y bases de datos, las aulas virtuales, la nube y las videoconferencias.

No obstante, explicó, para esta tarea es relevante hacer un inventario de los recursos educativos y reconocer el trabajo docente de elaboración de materiales pedagógicos para crear un modelo que replique experiencias de éxito docente mediadas por las tecnologías de la información.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	32

## PARAN ACTIVIDADES UNAM, IBERO, BUAP, ANÁHUAC, UP, ITAM...

A fin de evitar la propagación de Covid-19, universidades públicas y privadas anunciaron la suspensión de actividades a partir de hoy, sin que exista una fecha definitiva para regresar a la normalidad.

La UNAM anunció que desde este martes comenzará "la suspensión paulatina y ordenada" para que el próximo fin de semana sea de manera total; mientras que los alumnos pertenecientes a los planteles de CCH dejarán de asistir desde hoy y hasta nuevo aviso, manteniendo las actividades administrativas en los planteles.

En el Instituto Politécnico Nacional (IPN) se anunció la cancelación de todos los eventos masivos, mientras que las clases concluirán el próximo 20 de marzo, cuando inicia la ampliación del periodo vacacional de Semana Santa anunciado por la SEP.

Otras universidades anunciaron que ante el paro de clases presenciales serán activados programas en línea para licenciaturas y posgrados. Por ejemplo, la Universidad Panamericana, la Universidad Iberoamericana, la Universidad Anáhuac, y el ITAM.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	31

# Hoy eligen nuevo rector en la UACM; Tania Hogla Rodríguez encabeza lista

**ALEJANDRO CRUZ FLORES**

A casi siete meses de la destitución del maestro Galdino Morán López, el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) elegirá hoy al nuevo rector, en un proceso en el que se perfila como ganadora Tania Hogla Rodríguez Mora, quien contiene por segunda ocasión por el puesto.

En un ejercicio de auscultación realizado entre la comunidad universitaria, en el que en promedio siete de cada 10 participantes se manifestaron en favor de la candidatura de la doctora en ciencias sociales, quien contiene por la rectoría con el maestro en letras españolas Eduardo Delgado Fabián.

Fuentes cercanas al proceso dijeron que dicha tendencia se confirmará en la reunión del pleno, que sesionará hoy a las 10 horas en el plantel Casa Libertad, ubicado en Iztapalapa, luego de que desde agosto del año pasado quedo de encargada de despacho de la Secretaría General, Aída Patricia Arenas.

La sesión del consejo se realizará tres días antes de que la UACM suspenda actividades, toda vez que adelantará el periodo vacacional de

Semana Santa, en acatamiento a la medida dictada por la Secretaría de Educación Pública ante la emergencia del Covid-19, por lo que quien resulte electo tendrá que esperar al menos un mes para tomar posesión del cargo, explicaron las fuentes consultadas.

El 19 de mayo de 2018, Galdino Morán fue electo rector de la universidad, en una sesión en la que participó sólo un tercio de los consejeros universitarios, en un proceso que fue calificado como ilegal por un grupo de la comunidad, en su mayoría académicos.

En la sesión realizada en el plantel Cuauhtémoc, en Gustavo A. Madero y tras seis rondas de votación, Morán López obtuvo el triunfo con 18 sufragios a favor y tres abstenciones, sobre la candidatura de Tania Hogla Rodríguez.

En junio del año pasado inició el proceso para destituir al rector, a quien se acusó de diversas irregularidades como en obras que no fueron debidamente ejecutadas, contratos irregulares por servicios profesionales, desorden financiero, mal manejo del presupuesto de la universidad y opacidad en el gasto, además de pagos millonarios a empresas sin mediar un convenio de prestación de servicios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	28

## Dimiten cinco académicos de la Unison señalados por acoso

**CRISTINA GÓMEZ LIMA**  
CORRESPONSAL  
HERMOSILLO, SON.

Cinco académicos de la Universidad de Sonora (Unison), fundadores de la Escuela de Medicina de la institución, presentaron sus renuncias ante la vicerrectoría en respuesta a acusaciones de hostigamiento por parte de sus alumnas en un "tendedero del acoso".

Como parte de las actividades por el Día Internacional de la Mujer, cientos de alumnas de medicina se organizaron a través de WhatsApp para instalar el tendedero en la explanada de su facultad, en el cual

expusieron de manera anónima situaciones de hostigamiento y expresiones misóginas de sus profesores.

En respuesta, al menos 20 catedráticos señalados fueron convocados a una reunión en la Unidad de Regional Centro de la Unison por la vicerrectora, Martha Rita Plancarte Martínez, quien, acompañada de dos abogadas, dio lectura al protocolo de violencia de género aplicado en esa casa de estudios, como ultimátum contra los presuntos acosos en contra de las estudiantes.

Francisco Javier Tapia Lucero, médico investigador de la Unison, dio a conocer que los 15 maestros acusados que no dimitieron se organizan para presentar una renuncia

colectiva, en la cual expresarán su indignación ante los señalamientos anónimos que se expusieron en la Escuela de Medicina y en medios de comunicación que, aseguraron, afectaron su prestigio como médicos y docentes.

En un videomensaje, Tapia Lucero, ex director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Sonora, consideró que la violencia de género "da a las mujeres una sobredosis de poder" y que las jóvenes acusadoras actuaron "como terroristas".

"¿Cuándo han dado a conocer la normatividad para prevenir la violencia de género, tanto de los hombres como de las mujeres? No

lo hacen y quieren abusar, intimidar ahora con esta reunión intimidante, llena de feminismo verbal, imperativo, empoderadas en contra de los médicos, ¿qué va pasar? ¿Qué hicieron? Despertaron nada más el coraje de los médicos y se plantearon una renuncia en bloque, colectiva, por andar solapando a terroristas que, escudadas en el anonimato falsamente entendido, están destruyendo a la Facultad de Medicina", afirmó.

Añadió que antes de hacer una denuncia "pública e irresponsable", las alumnas debieron acercarse a la Comisión de Derechos Universitarios o a una de las cuatro asociaciones de estudiantes de la Unison.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	6

## **Aislamiento voluntario**

Para prevenir el contagio del Covid-19, la Secretaría de Educación Pública informó que, a partir del próximo martes 24, el personal docente y administrativo de las escuelas públicas, en todos los niveles de enseñanza del país, participarán en el aislamiento voluntario preventivo en sus hogares, salvo actividades esenciales como el pago de nómina y la limpieza al final del periodo.

A través de un comunicado, la dependencia explicó que no son vacaciones las dos semanas previas a la suspensión de actividades escolares por Semana Santa, que van del 23 de marzo al 3 de abril.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	6

## MORENA AVALA MEDIDAS DE SEP POR LA PANDEMIA

### REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

**El coordinador** del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, respaldó las acciones que anunció el Gobierno federal a través de las Secretarías de Educación Pública y de Salud, todo ello con el fin de evitar la propagación del Covid-19.

Aclaró que por el momento no se tiene contemplado suspender las sesiones y será este martes cuando la Junta de Coordinación Política evalúe en coordinación con funcionarios de la Secretaría de Salud federal la viabilidad de llevarlas a cabo o no.

“Debemos estar atentos ante la posibilidad de que la emergencia por el Covid-19 alcance la fase 2, donde ya tomaremos decisiones al respecto. Vamos a evaluar con funcionarios de la Secretaría de Salud el tema de las sesiones, así como la situación y medidas de prevención para los más de 3 mil empleados de la Cámara”, mencionó.

Mario Delgado adelantó también que el próximo jueves acudirá a la Cámara de Diputados el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, para analizar las medidas legislativas que sean necesarias para afrontar la eventualidad de algún impacto por el Coronavirus en la economía mexicana.

“Vamos a analizar con el secretario de Hacienda las acciones que podría emprender la Cámara de Diputados, como puede ser la modificación de las leyes que sean necesarias para respaldar las acciones del Gobierno de la República”, explicó Delgado Carrillo.

Recordó además que en comisiones de la Cámara de Diputados se encuentra la iniciativa que propuso para la creación de un fondo para la atención de emergencias que puedan poner en riesgo a amplios sectores de la población o a la economía. ●

*Mario Delgado aclaró que por el momento no se tiene contemplado suspender las sesiones*



**Mario Delgado**, coordinador de Morena en la Cámara Baja. Especial

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	10

**NUEVE ESTADOS APLICARÁN LA MEDIDA DEL 17 DE MARZO AL 20 DE ABRIL**

# Gobernadores adelantan la suspensión de clases

**Prevención.** Los mandatarios estatales resaltaron que la medida busca evitar la propagación del virus

Autoridades educativas de nueve estados decidieron adelantar la suspensión de clases a partir de hoy, y no hasta el 20 de marzo como lo decretó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Los estados de Jalisco, Guanajuato, Yucatán, Nuevo León, Sonora, Michoacán, Veracruz, Tlaxcala y Tamaulipas determinaron suspender las clases tres días antes de la medida oficial anunciada por la SEP.

El domingo, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, decidió suspender clases en educación básica desde este martes.

A través de un video manifestó su desacuerdo en la medida de la SEP, “consideramos que es una decisión equivocada, las clases se deben suspender ya.

“Aplazar cuatro días la decisión puede tener efectos en términos de prevención. Hemos tomado la decisión que aquí en Jalisco las clases se suspenden desde el martes”, afirmó.

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, también determinó adelantar la suspensión de clases en todo el estado.

En Yucatán, el mandatario Mauricio Vila Dosal anunció suspensión de clases en todos los niveles en escuelas públicas y privadas a partir de hoy.

Lo mismo hicieron los Gobiernos de Tamaulipas, Michoacán, Nuevo León y Tlaxcala al anunciar la suspensión de actividades educativas en todos los niveles a partir de este martes y hasta el 20 de abril.

El Gobierno de Michoacán además, canceló todos los eventos masivos o actividades no esenciales del sector público.

En el estado de Veracruz, sólo los municipios de Veracruz, Boca del Río, Medellín y Alvarado suspenderán clases este martes, informó el titular de Secretaría de Educación de la entidad, Zenyazen Escobar García.

Explicó que esta decisión se tomó con base a las peticiones del Gobierno federal para aplicar acciones por regiones.

“No son vacaciones, es aislamiento y se deben cumplir con todas las medidas de seguridad generadas por las autoridades”, dijo, y agregó que los demás ayuntamientos cancelarán clases a partir del 20 de marzo.

Sonora estableció que la asistencia de los estudiantes de educación básica, a partir del 17 y hasta el 20 de marzo no será obligatoria, pero quienes envíen a sus hijos a la escuela

esta semana, deberán entregar un escrito donde corroboren que no han detectado alguno de los síntomas de Covid-19.

Además, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), la De las Américas,

también en esa entidad, y las universidades La Salle y Anáhuac, en Oaxaca, se unieron a otras instituciones como el Tecnológico de Monterrey que suspenden actividades presenciales a partir de hoy. /NOTIMEX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	7

## En caso de enfermedad, pide dejar a niños en casa

POR LAURA TORIBIO

[laura.torbio@gimm.com.mx](mailto:laura.torbio@gimm.com.mx)

Previo a la suspensión de clases la próxima semana, la SEP exhortó a padres de familia o tutores a que durante el periodo comprendido de 17 a 23 de marzo eviten llevar a sus hijas, hijos o pupilos a la escuela, cuando éstos presenten algún cuadro de gripe, fiebre, tos seca, dolor de cabeza y/o cuerpo cortado.

Según el acuerdo, por el que se suspenden las clases en las escuelas de educación preescolar, primaria, secundaria, normal y demás para la formación de maestros de educación básica del Sistema Educativo Nacional, así como aquellas de los tipos medio superior y superior

dependientes de la SEP, publicado en el *Diario Oficial de la Federación* ayer, la Comisión de Salud instalada en cada escuela, misma que funcionará conforme a los lineamientos que para tal efecto se emitan, deberá

determinar lo que en su caso corresponda para evitar riesgos en los demás miembros de la comunidad escolar, atendiendo, en todo momento, lo que indiquen las autoridades en materia de salud.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	8

## Anuncian marcaje personal a escuelas sobre protocolos

**AURELIO SÁNCHEZ**

El presidente de la Comisión de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos, Héctor Barrera Marmolejo, anunció que de forma aleatoria recorrerá escuelas para constatar que se acaten las medidas sanitarias contra el Covid-19, luego de que se declarara de manera adelantada el inicio de las vacaciones de Semana Santa.

De encontrar casos en los que no se acate esta disposición, adelantó que pedirá a las autoridades, junto con la Secretaría de la Fun-

ción Pública, abrir procesos administrativos en contra de los directivos de planteles que lleguen a ser omisos y pongan en riesgo la vida de la comunidad estudiantil.

El legislador del GPPAN añadió que la epidemia del coronavirus ha vencido al gobierno desde todos los aspectos, pero las escuelas son uno de los principales puntos de riesgo de contagio masivo para las comunidades.

Informó que el staff de su Módulo de Atención Legislativa se mantendrá atento para recibir quejas y brindar orientación a los vecinos de las alcaldías Coyoacán y Be-

nito Juárez, a fin de apoyar a los padres de familia con información respecto de los pasos a seguir si algún infante presentara un cuadro de gripe o algún otro síntoma característico del Covid-19.

Barrera apuntó que los padres de familia pueden ayudar a denunciar la falta de atención y acciones que mitiguen esta enfermedad.

Detalló que solicitará a la SEP federal enviar brigadas a las escuelas capitalinas para que vigilen el cumplimiento de las medidas.

Más allá de la suspensión de clases o vacaciones adelantadas, el diputado del PAN explicó que esto no es suficiente y los protocolos no deben quedar fuera.

**Recorrerá Héctor** Barrera Marmolejo de forma aleatoria para constatar que se acaten las medidas sanitarias contra el Covid-19, luego de que se declarara de manera adelantada el inicio de las vacaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	34

## SAN LUIS POTOSÍ

### Urgen a capacitar en emociones a docentes

SAN LUIS POTOSÍ. Con el fin de que los docentes puedan identificar situaciones de riesgo para el cuerpo estudiantil, el Congreso estatal exhortó a la Secretaría de Educación Pública federal a capacitar a los docentes en temas relativos a la inteligencia emocional, de acuerdo con la diputada Martha Barajas. “Trabajar en las habilidades blandas puede ser un elemento de prevención en las escuelas; los docentes que cuentan con formación al respecto, podrán prever situaciones de conflicto en los planteles”. **Israel Vázquez/El Sol de San Luis**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	2	PP Y 17

## NO ESTAMOS PREPARADOS

### PARA CLASES *ONLINE*: EXPERTO

**"A LOS MAESTROS** no se les ha retroalimentado con experiencias o con capacitación para adentrarlos en la impartición de clases a través del internet", aseguró a *ContraRéplica* Heriberto Prieto Zamudio, especialista en temas educativos; Español, Matemáticas y Ciencias son las asignaturas que tendrán mayor impacto por la suspensión de clases por parte de la SEP ante la pandemia del coronavirus, alertó. **Pág. 7**

# “El país, sin los maestros para dar clases en línea”

**ANTE EL COVID-19**, especialista en temas educativos asegura que no son capacitados para impartir educación por este medio

... de ...



**CORONAVIRUS**  
EMERGENCIA MUNDIAL

**POR MARÍA CABADAS**

maria.cabadas@contrareplica.mx

**E**spañol, Matemáticas y Ciencias son las asignaturas que tendrán mayor impacto por la suspensión de clases por parte de la Secretaría de Educación Pública a causa del coronavirus, aseguró Heriberto Prieto Zamudio, especialista en temas educativos, quien destacó que no existen docentes de ese nivel capacitados para impartir clases en línea.

“La única preparación que han tenido los maestros de preescolar, primaria, secundaria y bachillerato son los cursos de actualización a distancia. ¿Esto qué quiere decir? Crean un portal donde se

inscribieron, les piden una serie de actividades y las subieron y no hay nada más”, dijo el también profesor de bachillerato a *ContraRéplica*.

Indicó que, en Puebla, donde radica, existen una serie de obstáculos que imposibilita que los profesores den clases virtuales a sus alumnos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	2	PP Y 17

“En mi estado existen varias restricciones, por ejemplo, el acuerdo de 2007, que establece que los centros educativos no deben utilizar celulares o hay otra en la que se especifica que los docentes no deben tener contacto con sus alumnos a

través de redes sociales, como Facebook, WhatsApp y Messenger, entre otros”.

Y es que señaló que, mientras que en Estados Unidos y países europeos, donde también se han cancelado las clases debido a la pandemia, se ofrecen las asignaturas en línea, en México no sólo no están preparados, sino que ni siquiera existen cifras sobre la cantidad de profesores de educación básica que están preparados para impartirlas en este formato.

Prieto Zamudio reconoció que en esa materia la situación en el país es más complicada “porque no sólo se trata de decirle a los maestros que impartan clases virtuales, sino de impulsar una verdadera estrategia para hacerlo posible porque, insisto, los maestros de educación básica carecen de preparación en ese sentido”.

Explicó que, en España, por ejemplo, los maestros de educación básica cuentan con plataformas para dar clases en líneas.

“Los propios docentes han desarrollado nuevas plataformas alternativas, lo que no pasa aquí en México, donde una gran mayoría de ellos dejan sus actividades en clase y hasta el día siguiente se ven con sus alumnos.

“En estos 15 días de más que se les dieron a los estudiantes, sí habrá una afectación en el manejo de conocimientos específicos, como matemáticas, español y ciencias, donde no se han visto buenos resultados en las pruebas estandarizadas, como la PISA”, refirió. ●

**Agregó también que  
“a los maestros no se  
les ha retroalimentado  
con experiencias o con  
capacitación para adentrarlos  
en la impartición de clases  
a través del internet”.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	34

## ESTADO DE MÉXICO

# Impulsan civismo en la educación básica

TOLUCA. Bajo la intención de implementar un sistema estatal anticorrupción desde la niñez, especialistas de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito se reunieron con autoridades mexiquenses para presentar un proyecto que fortalezca la cultura cívica y ética entre los estudiantes. El plan ya fue implementado de forma piloto en Zacatecas y de acuerdo con los especialistas calificados, permitió elevar el nivel de la cultura de la legalidad y fortalecer la participación de las comunidades escolares. El Sol de Toluca

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	34

## AGUASCALIENTES

### **Sin escrituras el 30 por ciento de las escuelas**

AGUASCALIENTES. De mil 400 escuelas que hay en el estado al menos 420 carecen de escrituras debido a que fueron construidas en terrenos donados por ejidatarios, debido a ello, la contraloría estatal inició un programa de regularización, a fin de obtener la propiedad legal de los inmuebles. Dennys Gómez, titular de la oficina gubernamental, explicó que el proceso es lento; sin embargo, una vez concluidos los trámites los planteles quedarían a nombre del gobierno estatal.

**Tomás Dávalos**/El Sol del Centro

JOSÉ SIFUENTES/EL SOL DEL CENTRO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/03/20	1	34

## VERACRUZ

# Piden más psicólogos para los centros USAER

XALAPA. Psicólogos que prestan sus servicios en las Unidades de Servicio y Apoyo a la Educación Regular exigen a la Secretaría de Educación de Veracruz la contratación de más especialistas al asegurar que sólo hay alrededor de 130 para atender a dos millones 800 mil estudiantes de los niveles básicos y medio superior. Fátima Sánchez, líder del grupo, señaló que "algunos atendemos de siete hasta 11 escuelas. Son muchos alumnos y poco tiempo para atenderlos", expuso. **Itzel Molina/Diario de Xalapa**

---